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 اسم المفعول

صيغة تدل على من وقع عليه الفعل وهي تساوي الفعل المبني     
 .للمجهول و هي تدل على وصف من يقع عليه الفعل

 :يصاغ اسم المفعول على النحو التالي 

 :مثل, على وزن مفعول: الفعل الثلاثي   

 .شرب مَشروب, كتب مَكتوب    

إذا كان مضارع الفعل عينه واو أو ياء يصاغ اسم المفعول على 
 :مثلمع إبدال حرف المضارعة ميمًا مفتوحة ,وزن المضارع

 مَقَول –يَقُول  –قَال    

 مَبِيع -يبيع  –باع    



وكذلك إذا كان مضارع الفعل عينه ألف بشرط إعادة الألف إلى •
 :مثل, أصلها

 .مَفُول  –مَخُوف  –يَخاف  –خاف •

 .مَفِيل  –مَهِيب  –يَهاب  –هاب •

إذا كان الفعل آخره حرف علة نأتي بالمضارع من الفعل ثم نضع •
مكان حرف المضارعة ميمًا  مفتوحة ونضعف الحرف الأخير 

 :  مثل,أي لام الفعل الذي هو حرف علة

 .مَدعو   –يَدعو  –دعا •

 .مَطوِي   –يَطوي  –طوى •



يشتق على وزن المضارع مع إبدال حرف : غير الثلاثي •

 :المضارعة ميمًا مضمومة وفتح ما قبل الأخر

 .مُخرَج –يُخرج  –أخرج مثل •

 .مُستشَار –يَستشير  -استشار•



 :هناك أبنية تستعمل بمعنى اسم المفعول أشهرها •

 .فَعِيل مثل جَرِيح•

 .فَعَوُلة مثل رَكُوبة•

 .فعِل مثل نِسي•



 :وزنيهصيغي من الأفعال التالية اسم المفعول 

 استوفي•

 ورد•

 جلس•

 استقبل•

 قال•

 هاب•

 خاف•

 دعا•

 رجا •



 مقارنة بين اسمي الفاعــل والمفعـول

، للمعلوم هو اسم  مشتق من الفعل المبني : اسم الفاعل هو•

 .للدلالة على مَنْ وقع منه الفعل

هو اسم مشتق من مضارع المبني : اسم المفعول هو•

 .للمجهول للدلالة على من وقع عليه الفعل

 .ويشتقّان من الفعل الثلاثي وغير الثلاثي•



 :الثلاثيّ صوغهما من الفعل •

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

، واسم المفعول على (فَاعِل)وزن يصاغ اسم الفاعل من الثلاثي على •
 (.مَفْعُول)وزن 

 

 وزنه اسم المفعول وزنه اسم الفاعل الفعل

 مَفْعُول مَدْخُول فَاعِل دَاخِل دَخَلَ 

 مَفْعُول مأمُور فَاعِل آمِر أمََرَ 

 مَفْعُول مَسْؤُول فَاعِل سَائِل سَألَ

 مَفْعُول مَقْرُوء فَاعِل قَارِئ قَرَأَ 

 مَفْول مَقوُل فَاعِل قَائِل قَالَ 

 مَفْيل مَبيِْع فَاعِل بَائِع باعَ 

 مَفْعُول مَرْمِيّ  فَاع   رَام   رَمَى

 مَفْعُول مَدْعُو   فَاع   دَاع   دَعَا

 مَفْعُول ممدود فَاعْل مادّ  مَد  



  :الثلاثيصوغهما من غير •

من غير الثلاثى على زِنَة مضارعه، بإبدال حرف اسم الفاعل يصاغ •

 :نحوالمضارعة ميمًا مضمومة، وكَسر ما قبل الآخر، 

مُفيد،  –أفاد ، مُسْتَخْرِج  –استخْرَجَ مُنْطَلقِ،  –انطَلَقَ مُدَحْرِج،  –دحْرجَ •

 .مُسْتَشير  –استشار 

، فيكون كاسم الفاعل ولكن بفتح ما اسم المفعول وأما • من غير الثلاثيِّ

   :نحوقبل الآخِر، 

مَ مُكْرَم،  -أكرمَ • م،  -عظ   .مُسْتَشار  –استشار مُسْتعان،  –استعان مُعَظ 

لاسمَى الفاعل والمفعول، فصالح ، مُخْتار، ومُعْتَدّ، ومُنْصَبّ : وأما نحو•

   .التقديربحسب 

 

 



 :تنبيهات 

يصاغ اسم الفاعل من الفعل الأجوف المجرد بإحلال همزة بدلا من حرف العلة قائل  -1•

 .، وبائع بدلا من بايِعقاوِل بدلا من 

يصاغ اسم المفعول من الفعل الأجوف المجرد على صيغة الفعل المضارع مع إبدال  - 2•

 عين مضارعه واوًا أو ياءً  كات؛إذا مفتوحة حرف المضارع ميما 

 . مفول،على وزن مَقول  ←يَقول ← قال :نحو  •

   .مَفيل، على وزن  مَبيع ←يَبيع ← باع        •

 .والمضارع وإذا كان الفعل معتل الوسط بالألف في الماضي •

 رددنا حرف العلة إلى أصله ويعرف ذلك من المصدر .يهاب ، وهاب يخاف خاف : نحو •

 (.من الخوف) مَفول، على وزن مَخوف ← يَخاف ← خاف : نحو •

 (.الهَيْبة من ) مَفيلعلى وزن  .مَهيب ← يَهاب ← هاب        •
 



، فاسم الفاعل منه  ينتهي بياء مد علة  فإذا كان الفعل آخره حرف  -3•
، رام  -رامي  –رمى ، داع   -داعي  –دعا ويعامل معاملة الاسم المنقوص 

 . فاع  على وزن  .طاو   -طاوي  –طوى 

، مع إبدال حرف المضارعة المضارع أما اسم المفعول منه فيكون على زنة  •
 .، وتضعيف الحرف الأخيرمفتوحة ميمًا 

 .مَدْعوو، وأصله مَفعول على وزن  .مَدعوّ ← يًدعو ← دعا : نحو •
 .فأدغمت واو صيغة اسم المفعول  في لام الفعل الواو

،  مَرْموي، وأصله مَفعول على وزن .مَرميّ ← يَرمي ← رمى        •
أدغمت ثم الفعل الياء إلى ياء لتناسب لام تحولت واو صيغة اسم المفعول 

 .فيها 

ثم  . مَطوويوالأصل  .مفعول ، على وزن مَطْويّ ← يَطوي ← طَوى       •
 ( . مرموي) في حدث لها ما حدث 

، ثم  مَوْقوي، والأصل مَفعول ، على وزن  مَوْقيّ ← يَقي ← وقى       •
 ( . مرموي)في حدث لها ما حدث 

 



 :المفعول اتفاق اسم الفاعل واسم 

، وذلك الثلاثي تتفق صياغة اسم الفاعل واسم المفعول في بعض الكلمات من غير •
  .وصوتية بسبب ما يحدث لها من تغيرات صرفية 

 .اللغوي وعند ذلك فالتفريق بين الصيغتين بالسياق •

 .مُخْتار ←  مُخْتَيرِ← ( اسم فاعل)اختار : نحو •

مُختار هنا تساوي من حيث الدلالة صيغة )  .الحلول العاقل مُختار أفضل : مثال •
 (المضارع المبني للمعلوم  يَختار

 .مُخْتار ←  مُخْتَيَر← ( اسم مفعول)اختار        •

مُخْتار هنا تساوي من حيث الدلالة الفعل )  .الجائزة محمد مُخْتار للحصول على : مثال •
لان اسم المفعول يساوي في دلالته الفعل المبني ( يُخْتار المبني للمجهول اخُْتير أو 

 .للمجهول 

 .مُسْتَلّ ←  مُسْتَللِ← ( اسم الفاعل)اِسْتَل  : ونحو •

   .صاحبها اللص مُسْتَلّ النقود من : مثال •

 .مُسْتَلّ ←  مُسْتَللَ← ( اسم مفعول)اِسْتَل         •

   .دكتوراه هذا البحث مُسْتَل  من رسالة : مثال •



  (:مفعول)وبمعنى ، ( فاعل )بمعنى صيغة فعيل 

 في الدلالة على معناه في صيغ المشبهة باسم الفاعل ( فاعل)عن ( فعيل)صيغة تنوب •

 .وكارم بمعنى نابل . وكريم هذا رجل نبيل : نحو •

 . وكارمة نابلةبمعنى    .وكريمة وهذه امرأة نبيلة  •

 .معناه في الدلالة على ( مفعول)عن ( فعيل)كما تنوب صيغة•

   .جريح ، وامرأة جريح مررتُ برجل : نحو •

 .كحيل ، وفتاة كحيل مررتُ بفتى        •

 .قتيل ، وامرأة قتيل مررتُ برجل        •

   (، ومقتول ومكحول، مجروح )عن ( ، وقتيلوكحيل ، جريح )فناب •

استوى فيها المذكر ( مفعول)بمعنى يلاحظ أن هذه الصيغة عندما جاءت صفة لموصوف •
 .المربوطة ، فيلحق بالمؤنث تاء التأنيث بصفة أما إذا جاءت غير مسبوقة  .والمؤنث 

   .بجريحة ، و بجريح مررتُ : نحو •

 .بكحيلة ، و بكحيل مررتُ        •

 .وبقتيلة ، بقتيل مررتُ       •



 ( :فعَيل)وزن دلالات 

  :منها لمعانٍ عديدة ( فعيل)وزن يأتي •

 .رحيلا رحل : نحو  .سَيْر إن دل على : المصدر  -1•

  .بصير , سميع ,عليم : نحو  .الفاعلصيغة مبالغة اسم  -2•

 .جريح , قتيل : نحو  .المفعول اسم  -3•

 .كريم , شريف : نحو  .الفاعل صفة مشبهة باسم  -4•


